



Страхи и надежды в мире ускользающего благополучия

Третий Томский антропологический форум

ПРОГРАММА

3-5 октября 2024 г.

г. Томск

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

Факультет исторических и политических наук Кафедра антропологии и этнологии Кабинет антропологии

Лаборатория социально-антропологических исследований Томское отделение Ассоциации антропологов и этнологов России

Партнеры

Центр исторических исследований / Департамент истории / Санкт-Петербургская школа гуманитарных наук и искусств, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург

ОГАУК «Томский областной краеведческий музей им. М.Б. Шатилова» (Центральный государственный музей Томской области), Томск

Программный комитет ТАФ-3:

И.В. Нам заведующая лабораторией, профессор, Томский

государственный университет - председатель;

Е.В. Попова заведующая кафедрой, Томский государственный

университет - заместитель председателя;

Д.А. Функ профессор, заведующий лабораторией, Московский

государственный лингвистический университет,

Москва – заместитель председателя

Члены Программного комитета:

С.Н. Абашин профессор, Европейский университет в Санкт-

Петербурге, Санкт-Петербург; Томский государственный университет, Томск;

А.Д. Бабабеков PhD, доцент, заведующий кафедрой, Национальный

университет Узбекистана, Ташкент, Узбекистан;

Н.Б. Вахтин профессор, Европейский университет в Санкт-

Петербурге, Санкт-Петербург;

Д.В. Галкин профессор, директор института, Томский

государственный университет, Томск;

А.П. Глухов	доцент, Томский государственный университет, Томск; заведующий научно-исследовательской лабораторией, Томский государственный педагогический университет, Томск;
К.В. Григоричев	проректор по научной работе и международной деятельности, Иркутский государственный университет, Иркутск; профессор, Томский государственный университет, Томск;
В.И. Дятлов	профессор, Иркутский государственный университет, Иркутск; профессор, Томский государственный университет, Томск;
А.А. Ким	профессор, Томский государственный педагогический университет, Томск;
С.И. Ковальская	профессор, Евразийский национальный университет, Астана, Казахстан;
А.Э. Мендонса	исследователь, Лиссабонский университет, Лиссабон, Португалия;
М.А. Олимов	профессор, руководитель центра, Таджикский национальный университет, Душанбе, Республика Таджикистан;
Л.В. Сагитова	ведущий научный сотрудник, Институт истории имени Ш. Марджани Академии наук Республики Татарстан, Казань;
Н.В. Ссорин- Чайков	доцент, НИУ «Высшая школа экономики», Санкт- Петербург;
Е.И. Филиппова	главный научный сотрудник, Институт этнологии и антропологии РАН, Москва;
И.Х. Чалаков	профессор, Пловдивский университет, Институт философии и социологии Болгарской академии наук, Пловдив, Болгария;
А.А. Ярлыкапов	ведущий научный сотрудник, Московский государственный институт международных отношений МИД России, Москва; профессор, Томский государственный университет, Томск

Организационный комитет ТАФ-3:

Э.В. Галажинский ректор, Томский государственный университет -

председатель;

А.Б. Ворожцов и.о. проректора по научной и инновационной

деятельности, Томский государственный университет – заместитель председателя;

Т.С. Краснова начальник научного управления, Томский

государственный университет – заместитель

председателя;

Ж.А. Рожнева декан, Факультет исторических и политических

наук, Томский государственный университет

Члены Оргкомитета:

И.В. Нам заведующая лабораторией, профессор, Томский

государственный университет, Томск;

Е.В. Попова заведующая кафедрой, Томский государственный

университет, Томск;

Т.А. Гончарова доцент, Томский государственный педагогический

университет, Томск;

М.П. Рыкун доцент Томский государственный университет,

Томск;

О.Ю. Смоленчук доцент Томский государственный университет,

Томск;

Д.Е. Брязгина ассистент, Томский государственный университет,

Томск;

А.А. Глущенко ассистент, Томский государственный университет,

Томск;

А.И. Ермолова старший преподаватель, Томский государственный

университет, Томск;

А.А. Садырин ассистент, Томский государственный университет,

Томск

СОДЕРЖАНИЕ

Расписание	7
Секция «Антропология неопределенности / в условиях неопределенности»	.13
Секция «Антропология насилия»	.14
Секция «Антропология современного музея»	.17
Секция «Антропологические и социальные исследования искусственного интеллекта»	.19
Секция «Быть мигрантом? Проблемы неопределенности, неустойчивости и адаптивности»	.21
Секция «Дизайн и материальная культура: атрибуты и параметры благополучия»	
Секция «Концептуальные проблемы развития современной физической антропологии»	.26
Секция «Культурный бэкграунд России и стран СНГ в эпоху перем ресурсы интеграции и конфликтности»	
Секция «Народы северных регионов в фокусе лингвистической антропологии»	.34
Секция «Наука, высшее образование и конструирование промышленно-технологического суверенитета России: уроки истории и вызовы современности»	.36
Секция «Образовательная миграция в Центральной Азии: ресурсь риски»	
Секция «Планирование и неопределенность в повседневности жителей Сибири и Севера»	.41
Секция «Подходы к исследованию повседневности и социальной структуры в транзитный период в российской истории (1990–1999 гг.)»	. 43
Секция «Религия в эпоху перемен: старые страхи и новые надежды»	.46
Секция «Социальные и культурные последствия климатических изменений»	.48

Секция «Этнография масштаба: местоположение, локальность,	
дом»	49
Круглый стол «Уйти от науки, где вечно повторяется вчера»:	
требования к диссертациям в условиях неопределенности сущност критериев научного знания в российской антропологии	
Рекомендации	58

РАСПИСАНИЕ

3 октября | четверг

10:30- 11:00	Регистрация участников,	Актовый зал, гл. корп. ТГУ (пр. Ленина, 36)
11:00- 11:20	Открытие конференции, приветственное слово	Актовый зал, гл. корп. ТГУ
	Эдуард Владимирович Галажинский, ректор Томского государственного университета	(пр. Ленина, 36)
	Жанна Анатольевна Рожнева , декан Факультета исторических и политических наук	
11:20- 13:20	Пленарные выступления:	
	Функ Дмитрий Анатольевич (д-р ист. наук, профессор, заведующий лабораторией социокультурной антропологии, Московский государственный лингвистический университет, ведущий научный сотрудник, Алтайский государственный университет, Россия). Антропология неопределенности / в условиях неопределенности	
	Филиппова Елена Ивановна (д-р ист. наук, главный научный сотрудник Центра этнополитических исследований, Института этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). Современный музей глазами антрополога: смыслы и практики	
	Малахов Владимир Сергеевич (д-р полит. наук, директор Научно-исследовательского центра теоретической и прикладной политологии Института общественных наук (ИОН) РАНХиГС, Россия). Отвечая на «миграционный вызов»: Антропологи vs. Политологи	

Бисенова Алима Жумабаевна (PhD доктор, доцент кафедры социологии и антропологии в Назарбаев Университете, Республика Казахстан). Из города в деревню: субурбанизация, рурализация и рост агломераций

Нам Ирина Владимировна (д-р ист. наук, профессор кафедры российской истории и кафедры антропологии И этнологии, Лабораторией заведующая социальноантропологических исследований, Томский государственный университет, Россия). «Перемените имена переменится общество»: становление развитие И этнологического/ антропологического образования в Томском государственном университете

13:20- 13:30	Оргинформация	
13:30- 14:30	Перерыв	
14:30– 17:30	Заседания секций	
14:30- 16:00	Секция «Антропология неопределенности / в условиях неопределенности»	Немецкий зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
14:30- 17:30	Секция «Антропология насилия»	Ауд. 75А НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
14:30- 17:00	Секция «Антропологические и социальные исследования искусственного интеллекта»	Комната презентаций, исследоват. зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
14:00- 18:30	Секция «Концептуальные проблемы развития современной физической	Музей археологии и этнографии Сибири (гл. корп.

	антропологии»	ТГУ, ауд. 225)
14:30– 17:30	Секция «Планирование и неопределенность в повседневности жителей Сибири и Севера»	Зал заседаний гл. корп. ТГУ (ауд. 209)
17:30- 18:00	Перерыв	
18:00- 20:40	Заседания секций	
18:20- 21:00	Секция «Быть мигрантом? Проблемы неопределенности, неустойчивости и адаптивности»	Ауд. 27, корпус ТГУ № 3 (пр. Ленина, 34)
18:00- 20:40	Секция «Религия в эпоху перемен: старые страхи и новые надежды»	Комната презентаций, исследоват. зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
18:00- 20:00	Секция «Социальные и культурные последствия климатических изменений»	Комната № 3, исследоват. зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)

4 октября | пятница

11:00- 14:00	Заседания секций	
10:00- 14:20	Секция «Антропология современного музея»	Мемориальный музей «Следственная тюрьма НКВД» (пр. Ленина, 44)
11:00- 14:00	Секция «Наука, высшее образование и конструирование промышленно- технологического суверенитета России: уроки истории и вызовы современности»	Комната презентаций, исследоват. зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
11:00- 14:00	Секция «Подходы к исследованию повседневности и социальной структуры в транзитный период в российской истории (1990–1999 гг.)»	Английский зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
11:00- 14:00	Секция «Этнография масштаба: местоположение, локальность, дом»	Зал заседаний гл. корп. ТГУ (ауд. 209)
14:00- 15:00	Пленарные выступления: Соколовский Сергей Валерьевич (д-р ист. наук, главный научный сотрудник Центра антропоэкологии, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). Постантропоцентристкая антропология и идеалы холистского описания Ссорин-Чайков Николай Владимирович (PhD, доцент департамента истории, Национальный исследовательский	Большой конференц-зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а)
	университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия). Множественная темпоральность и онтология антропоцена	

	Олимов Музаффар Абдуваккосович (д-р ист. наук, заведующий отделом Центральной и Южной Азии Института языка, литературы, востоковедения и письменного наследия им. Рудаки Академии наук Республики Таджикистан, Республика Таджикистан). Среднеазиатская городская община на пути рыночных реформ: роль и значение ритуалов жизненного цикла в процессе социальной трансформации	
15:00- 16:00	Перерыв	
16:00- 18:30	Заседания секций	
16:00- 18:00	Секция «Антропология современного музея»	Мемориальный музей «Следственная тюрьма НКВД» (пр. Ленина, 44)
16:00- 18:30	Секция «Быть мигрантом? Проблемы неопределенности, неустойчивости и адаптивности»	Комната презентаций, исследоват. зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
16:00- 18:30	Секция «Дизайн и материальная культура: атрибуты и параметры благополучия»	Комната № 3, исследоват. зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
14:00- 18:30	Секция «Концептуальные проблемы развития современной физической антропологии»	Музей археологии и этнографии Сибири (гл. корп. ТГУ, ауд. 225)
16:00- 18:00	Секция «Этнография масштаба: местоположение, локальность, дом»	Зал заседаний гл. корп. ТГУ (ауд. 209)
18:30- 18:55	Перерыв	

19:00- 20:30	Круглый стол «Уйти от науки, где вечно повторяется вчера»: требования к диссертациям в условиях неопределенности	Малый конференц- зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34a)
	сущности и критериев научного знания в российской антропологии	

5 октября | суббота

10:00- 13:00	Заседание секций	
10:00- 13:00	Секция «Культурный бэкграунд России и стран СНГ в эпоху перемен: ресурсы интеграции и конфликтности»	Английский зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
10:00- 13:00	Секция «Народы северных регионов в фокусе лингвистической антропологии»	Немецкий зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
10:00- 13:00	Секция «Образовательная миграция в Центральной Азии: ресурсы и риски»	Комната презентаций, исследоват. зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)
10:30- 12:00	Лекция С.В. Соколовского «Онирология и антропология сновидений»	Малый конференц- зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34a)
10:00- 13:00	Культурная программа для иногородних участников	
13:00- 14:00	Закрытие конференции	Большой Конференц-зал НБ ТГУ (пр. Ленина, 34a)

СЕКЦИЯ «АНТРОПОЛОГИЯ НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ / В УСЛОВИЯХ НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 3 октября 2024, 14.30 – 16.30 (время томское)

Место проведения: Немецкий читальный зал, 3 этаж, Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34a

Модератор: ФУНК Дмитрий Анатольевич (д-р ист. наук, профессор, заведующий лабораторией социокультурной антропологии, Московский государственный лингвистический университет, ведущий научный сотрудник, Алтайский государственный университет, Россия)

Участники:

ГЛАЗОВСКАЯ Александра Андреевна (аспирант, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). «И жить стало странно и страшно»: сообщество танцоров ирландских танцев в России во времена неопределенности

НИКОЛАИ Федор Владимирович (д-р филос. наук, старший научный сотрудник, Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет им. Н.И. Лобачевского; профессор, Нижегородский государственный педагогический университет им. К. Минина, Россия), МАСЛОВ Артем Николаевич (канд. ист. наук, доцент, заведующий центром, Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет им. Н.И. Лобачевского, Россия). Время реконструкторов, или Вновь о неопределенности темпоральных границ в Reenactment Studies

ПОДДУБИКОВ Владимир Валерьевич (канд. ист. наук, заведующий лабораторией этносоциальных исследований, Кемеровский государственный университет, Россия). Неопределенность и риски экстрактивизма: локальные сообщества под воздействием добывающих индустрий

ТАНАЙЛОВА Валентина Александровна (стажер-исследователь Центра этнополитических исследований, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Московский

государственный лингвистический университет, Россия). **Чеченское поле: страхи и риски в условиях неопределенности**

ХАХАЛКИНА Елена Владимировна (д-р ист. наук, профессор кафедры новой, новейшей истории и международных отношений, ведущий научный сотрудник Проблемной научно-исследовательской лаборатории истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия). **Страхи и надежды современного мира в фильме** «**Предчувствие**» (**Франция**, **2023 г**.)

СЕКЦИЯ «АНТРОПОЛОГИЯ НАСИЛИЯ»

Секция в онлайн формате

Дата и время проведения: 3 октября 2024, 14.30 – 17.30 (время томское)

Место проведения: Ауд. 75А, 5 этаж, НБ ТГУ (пр. Ленина, 34а, новое здание)

Модератор: СМОЛЕНЧУК Ольга Юрьевна (канд. ист. наук, доцент кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия)

Участники:

БАЕВА Людмила Владимировна (д-р филос. наук, профессор кафедры философии, культурологии и социологии, Астраханский государственный университет имени В.Н. Татищева, Россия). **Скулшутинг как антропологический и экзистенциальный феномен**

Благодарности: Исследование выполнено за счет гранта Российского научного фонда № 23-28-00765, https://rscf.ru/project/23-28-00765/.

ЕРМОЛОВА Александра Ивановна (канд. ист. наук, старший преподаватель кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия). **Наказание детей в СССР** (60-80-е гг.): частные практики взрослых (на материалах биографических интервью)

КОШЕЛЕВА Елена Юрьевна (канд. ист. наук, доцент кафедры международной деловой коммуникации, Томский государственный университет, Россия). **Регулирование расовых отношений в университетах Британии: The Hate Speech**

ОРЛОВА Дарья Игоревна (аспирант, Российский университет дружбы народов имени Патриса Лумумбы, Россия). **Человек в условиях лагерей для перемещенных лиц**

ПОТАПЧУК Елена Юрьевна (канд. культурологии, доцент высшей школы социальных и политических наук, Тихоокеанский государственный университет, Россия), ПОТАПЧУК Владимир Владимирович (магистрант, Тихоокеанский государственный университет, Россия). Человек в условиях современного военного конфликта (на примере произведений поэтов-донбассцев)

СМОЛЕНЧУК Ольга Юрьевна (канд. ист. наук, доцент кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия), ШАНЧЕНКО Екатерина Павловна (младший научный сотрудник Института международных исследований, Московский государственный институт международных отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации, Россия). Диалектика восприятия «миротворца» в процессе конфликта

СРАПЯН Елена Оганесовна (doctorado, магистр антропологии Национальный Университет Сан Мартин, Буэнос-Айрес (Бразилия). **Современная евгеника: репродуктивное давление на коренных женщин народа ашанинка в Перу**

ТИМОШКИН Дмитрий Олегович (д-р социол. наук. сотрудник Лаборатории исторической и политической демографии, государственный университет; доцент кафедры В информационных технологий креативных индустриях гуманитарного института, Сибирский федеральный университет, ЗБОРОВИЦКАЯ Настасья Николаевна (магистрант, Университет ИТМО, младший научный сотрудник лаборатории исторической политической демографии, Иркутский И государственный университет, Россия), ХУСНУЛЛИНА Регина (студент 4-го курса кафедры культурологии искусствоведения, Сибирский федеральный университет, Россия). Мигрант как экзистенциальная угроза в региональных текстах власти (на примере Красноярска)

Благодарности: Исследование выполнено за счет гранта Российского научного фонда № 22-78-10075. <u>https://rscf.ru/project/22-78-10075/</u>.

РАДЧЕНКО Дарья Александровна (канд. культурологии, старший научный сотрудник Лаборатории теоретической фольклористики ШАГИ, Институт общественных наук, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте

РФ, Россия). «Эмоции прям ненужные»: (само)контроль эмоциональных практик в соцмедиа

Ю ЛИН МУ ТХУ (приглашенный лектор, Креативный университет Мьянмы, Мьянма), **САУ ХТАЙ МИНТ** (профессор, д-р мед. наук, магистр в области медицинских наук, Креативный университет Мьянмы, Мьянма). **Расходы на здравоохранение и образование как катализаторы экономического развития: данные из Мьянмы**

СЕКЦИЯ «АНТРОПОЛОГИЯ СОВРЕМЕННОГО МУЗЕЯ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 4 октября 2024, 10.00 – 18.00 (время томское)

Место проведения: Центр изучения исторической памяти (Мемориальный музей «Следственная тюрьма НКВД»), пр. Ленина, 44.

10.00 - 11.00 - Знакомство с музеем «Следственная тюрьма НКВД»

11.00 - 14.00 - Утренняя сессия

Модератор: ФИЛИППОВА Елена Ивановна (д-р ист. наук, главный научный сотрудник Центра этнополитических исследований, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия)

Участники:

ХАНЕВИЧ Василий Антонович (старший научный сотрудник, Мемориальный музей «Следственная тюрьма НКВД», Россия). **Мемориальный музей «Следственная тюрьма НКВД» за 35 лет: трудная судьба и ответы на вызовы времени**

ДИОДОРОВА Ксения Вадимовна (сооснователь, арт-директор Студии социокультурного проектирования Gonzo: Research&Art, Россия). **Беспредметный разговор: как контекст становится экспонатом**

ВОЛКОВА Елена Владимировна (канд. культурологии, заведующий отделом оформления выставок, Государственный Русский музей, Россия). **Музейный дизайн как инструмент создания перформативного опыта**

БЕРНИКОВА Анна Дмитриевна (РR-специалист музея Басманного района, руководитель проекта "Басмания. Истории и ароматы", Россия). **Почувствуй город: мультисенсорный подход к исследованию города на примере проектов Музея Басманного района**

КУПРИЯНОВ Павел Сергеевич (канд. ист. наук, старший научный сотрудник Отдела русского народа, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). **Без окраин?**

Производство локальности в музейных проектах (Москва, Тутаев, Учма)

КОЛОЗАРИДИ Полина Владимировна (канд. социол. наук, академический руководитель магистратуры ИТМО, директор Digital Humanities центра, Университет ИТМО, Россия), **БОРДУКОВА Виктория Сергеевна** (исследовательница Digital Humanities центра, Университет ИТМО, Россия). **Аутентичность в цифровых коллекциях и архивах: правда вещей и интерфейсов**

ПОДЛЕСНЫХ Ольга Николаевна (научный сотрудник Центра этнополитических исследований, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). Цифровая политика региональных музеев и национального культурного наследия

БАРАНОВ Дмитрий Александрович (канд. ист. наук, зав. отделом этнографии русского народа Российского этнографического музея, Россия). **Может ли музей производить этнографическое знание?**

13.40-14.20 - Дискуссия

14.20 - 16.00 - Обед

16.00 – 18.00 – Вечерняя сессия

Модератор: ДИОДОРОВА Ксения Вадимовна (сооснователь, артдиректор Студии социокультурного проектирования Gonzo: Research&Art, Россия)

Участники:

МЕЛЬНИЧЕНКО Дарья Вадимовна (заместитель директора по основной деятельности, Государственный мемориальный музыкальный музей-заповедник П.И. Чайковского, Россия). **Музеефикация нематериального: традиции, наследие, память**

АЛЕКСАНДРОВ Глеб Владимирович (канд. ист. наук, старший научный сотрудник, Международный центр антропологии, Школа исторических наук, Высшая школа экономики, Россия). Региональная память и «черное наследие» в современном Бостоне: Museum of African American History и Black Heritage Trail

СУВОРОВА Наталия Геннадьевна (зав. отделом историкокраеведческих исследований, Омский государственный историкокраеведческий музей, Россия). **Краеведческое музейное сообщество: трансформация состава**

МОСУНОВА Татьяна Петровна (историк, экскурсовод, сотрудник сетевого издания «Культура Урала», Россия). От бэби-бумеров до поколения альфа. Восприятие музейной экспозиции с точки зрения теории поколений. Проблемы и перспективы

КИРСАНОВА Екатерина Анатольевна (историк-экскурсовод, директор Музея «Профессорская квартира», старший преподаватель кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия). **Роль частных музеев в формировании и презентации локальной идентичности**

17.40-18.00 - Дискуссия

СЕКЦИЯ «АНТРОПОЛОГИЧЕСКИЕ И СОЦИАЛЬНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 3 октября 2024, 18.00 - 20.40 (время томское)

Место проведения: Зал презентаций, Исследовательский зал, 2 этаж, Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34а

Модератор: ПОПОВА Евгения Владимировна (канд. полит. наук, доцент, зав. кафедрой антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия)

Дискутант: МАЦЕПУРО Дарья Михайловна (канд. ист. наук, директор Центра искусственного интеллекта и директор Центра науки и этики, Томский государственный университет, Россия)

Участники:

МАЛЫШЕВА Галина Анатольевна (научный сотрудник, Институт социологии Федерального научно-исследовательского социологического центра Российской академии наук, Россия).

Искусственный интеллект в человеческом сообществе: экзистенциальные риски или возможность сосуществования?

ПОПОВА Евгения Владимировна (канд. полит. наук, эксперт Центра науки и этики, Томский государственный университет, Россия), ДАДА Опеолува (аспирант кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия-Нигерия). Роль сообществ в жизни технологий искусственного интеллекта

САЗОНОВ Артём Алексеевич (специалист Центра науки и этики, Томский государственный университет, аспирант Европейского университета в Санкт-Петербурге, Россия). Структуры и время: искусственный интеллект в программах развития передовых инженерных школ

ГЛУХОВ Андрей Петрович (канд. филос. наук, доцент кафедры социальных коммуникаций, Томский государственный университет, Россия). Виртуальная интеграция: использование генеративных сетей для обучения образовательных мигрантов в вузе языку и культуре принимающей страны

ЕРМАКОВ Тихон Константинович (ассистент кафедры культурологии и искусствоведения Гуманитарного института, Сибирский федеральный университет, младший научный сотрудник, Иркутский государственный университет, Россия), **ЖАРКОВ Михаил Сергеевич** (младший научный сотрудник, Сибирский федеральный университет, Россия). **Опыт классификации текстовых репрезентаций структурной интеграции мигрантов с помощью нейросетей**

Благодарности: Исследование выполнено за счет гранта Российского научного фонда № 22-78-10075, https://rscf.ru/project/22-78-10075/

ДЖОЛДЫБЕКОВА Бибигуль Абдыкаримовна (магистрант программы «Миграционные исследования», Томский государственный университет, Россия). **Анализ визуальных образов трудовых мигрантов в России через призму нейросетей**

ЛЕСТОВА Анастасия Андреевна (магистр антропологии, Томский государственный университет, Россия). **Надгробие как медиа. Антропологический взгляд на обстоятельства цифровой ремедиации кладбищ в современной России**

СЕКЦИЯ «БЫТЬ МИГРАНТОМ? ПРОБЛЕМЫ НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ, НЕУСТОЙЧИВОСТИ И АДАПТИВНОСТИ»

Секция в смешанном формате

Модераторы: АБАШИН Сергей Николаевич (д-р ист. наук, профессор факультета антропологии, Европейский университет в Санкт-Петербурге (Россия), НАМ Ирина (Ираида) Владимировна (д-р ист. наук, профессор кафедры российской истории и кафедры антропологии и этнологии, заведующая Лабораторией социально-антропологических исследований, Томский государственный университет, Россия)

Дата и время проведения: 3 октября 2024, 18.20 - 21.00 (время томское)

Место проведения: 27 ауд., 3 этаж, 3 корпус ТГУ, пр. Ленина, 34

Участники:

АБАШИН Сергей Николаевич (д-р ист. наук, профессор факультета антропологии, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия). **Структура центральноазиатской миграции в Россию: анализ в среднесрочной перспективе**

ДЕМИНЦЕВА Екатерина Борисовна (канд. ист. наук, доцент факультета гуманитарных наук, Высшая школа экономики, Россия). **Женщины из Кыргызстана в домохозяйствах России**

ОЛИМОВА Саодат Кузиевна (канд. филос. наук, директор Исследовательского Центр «ШАРК» (ORIENS), Республика Таджикистан). Свадьба в движении между Таджикистаном и Россией: трансформация брачных ритуалов таджикских мигрантов

РЯЗАНЦЕВ Сергей Васильевич (член-корреспондент РАН, д-р экон. наук, профессор, Институт демографический исследований Федерального научно-исследовательского социологического центра РАН, Россия). Адаптация и интеграция русскоязычных мигрантов в бразильское общество

СМОЛЕНЧУК Ольга Юрьевна (канд. ист. наук, доцент кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия). Парламентские выборы в Нидерландах 2023г.: мотив для переосмысления миграционного вопроса?

ДЯТЛОВ Виктор Иннокентьевич (д-р ист. наук, профессор кафедры мировой истории и международных отношений, Иркутский государственный университет, Россия). **Расцвет и упадок синдрома «китайской экспансии» 1990-начала 2000-х годов**

НЮ СИНЬЦЗЯ (аспирант, кафедра этнологии и антропологии, Китайский университет Минзу, КНР). «Прохожие» в Казахстане: Исследование китайских рабочих-мигрантов в Алматы

ЕМЕЦ Себастьян (аспирант кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Словения-Россия). «Культура посредничества» в транснациональной образовательной миграции: монетизация структур помощи китайского студенческого сообщества

Дата и время проведения: 4 октября 2024, 16.00 – 18.30 (время томское)

Место проведения: Зал презентаций, Исследовательский зал, 2 этаж, Новое здание Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина 34а

Участники:

КУДРЕВИЧ Анна (магистрант программы «Миграционные исследования», Томский государственный университет, Россия). **Влияние мотивации на уровень интеграции релокантов в принимающее сообщество**

ГРАБЕВНИК Михаил Владимирович (канд. полит. наук, доцент кафедры политических наук, Пермский государственный национальный исследовательский университет, Россия). **Политика интеграции иностранных мигрантов в Российской Федерации:** кросс-региональный дескриптивный анализ

ВАВИЛИНА Надежда Дмитриевна (д-р социол. наук, доцент, зав. научно-исследовательской лабораторией «Центр социологических исследований», Сибирский институт управления — филиал Российской Академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, Россия), ШПИГУНОВА Юлия Михайловна (канд. социол. наук, ведущий научный сотрудник научно-исследовательской лаборатории «Центр социологических исследований», доцент кафедры государственного управления и отраслевых политик, Сибирский институт управления — филиал

Российской Академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, Россия). **Социальная дистанция в мегаполисе: межнациональный аспект**

СМЕТАНИН Федор Анатольевич (канд. ист. наук, старший преподаватель кафедры культурологии и музеологии, Томский государственный университет, Россия), БРЯЗГИНА Диана Евгеньевна (ассистент кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия). Мигрантские сообщества из Узбекистана в Сибири: оценка межнациональных отношений в Новосибирске

Благодарности: Исследование выполнено при поддержке Программы развития Томского государственного университета (Приоритет-2030)

БРЯЗГИНА Диана Евгеньевна (ассистент кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия), САДЫРИН Антон Алексеевич (ассистент кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия). Социально-политические трансформации Кыргызстана в XX–XXI вв. глазами молодежи (на примере студентов-кыргызов Томска)

ПАХОМИНА Ангелина Владимировна (студент, Уральский федеральный университет им. первого Президента России Б.Н. Ельцина, Россия). Стратегии адаптации и интеграции выходцев из Республики Дагестан (на примере современной миграции в г. Екатеринбург)

ШЕВЧЕНКО Елена Петровна (магистрант программы Томский «Миграционные исследования», государственный университет, Россия). «Свой» или «чужой» в студенческой среде: студенты нетитульной этничности в образовательной организации среднего профессионального образования. подходы исследованию

ГОРБАЧЕВА Юлия Евгеньевна (студент, Томский государственный университет (Россия). Практики социальной адаптации транслокальных мигрантов в Томске (на примере студентов ФИПН ТГУ)

СЕКЦИЯ «ДИЗАЙН И МАТЕРИАЛЬНАЯ КУЛЬТУРА: АТРИБУТЫ И ПАРАМЕТРЫ БЛАГОПОЛУЧИЯ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 4 октября 2024, 16.00 – 18.30 (время томское)

Место проведения: Комната для работы 3, Исследовательский зал, 2 этаж, Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34a

Модератор: ГАЛКИН Дмитрий Владимирович (д-р филос. наук, профессор, директор Института искусств и культуры, Томский государственный университет, Россия)

Участники:

ЧУБАРОВ Игорь Михайлович (д-р филос. наук, профессор кафедры онтологии и теории познания, Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова, Россия). **Вещь в лабиринтах нового мира: жизнетворчество и повседневность в прагматике конструктивизма**

САНЬКОВА Александра Николаевна (директор Московского музея дизайна, преподаватель факультета креативных индустрий, Высшая школа экономики, Россия). **Приключения советской вещи: авангард и оттепель в проектах современных российских дизайнеров**

МАМЕДОВА Сабина Раджабовна (архитектор, АО «ЦНИИПромзданий», Россия). Как ожидания становятся пространством: новые требования и тенденция проектирования крупных объектов для спорта и досуга под запросы общества

ГАЛКИН Дмитрий Владимирович (д-р филос. наук, профессор, директор Института искусств и культуры, Томский государственный университет, Россия). **Спекулятивный дизайн: разведчики и критики потребительского счастья**

ДЗЮБО Дарья (магистрант кафедры дизайна, Томский государственный университет, Россия), **ПЛАНКИНА Евгения** (специалист РИА «Новости», Россия). **К антропологии отходов: опыт проектирования экспозиции музея мусора**

ГАЛКИН Дмитрий Владимирович (д-р филос. наук, профессор, директор Института искусств и культуры, Томский государственный

университет, Россия), **КРАФТ Юлия Николаевна** (старший лаборант кафедры дизайна, Томский государственный университет, Россия). **Инкубаторы для креативных: арт-кластеры и регенерация бывших промышленных объектов как показатель благополучия**

КОНОВАЛОВА Кристина Владимировна (ассистент кафедры дизайна, Томский государственный университет, Россия), ВЕНГ ВЕЙ (Weng Wei) (аспирант Института искусств и культуры, Томский государственный университет, КНР-Россия). Искусственный интеллект в современном дизайне: к проблеме делегирования функциональных задач

ЮЕ ЦЗИСЮАНЬ (аспирант Института искусств и культуры, Томский государственный университет, КНР-Россия). **Как построить** «городгубку»? **Новые подходы к экологически ориентированному дизайну городских водных ландшафтов в КНР (на примере городов Шеньчжень и Ухань)**

18.30 — 19.30 Экскурсия для участников секции и Третьего Томского антропологического форума по выставке Московского музея дизайна «История Российского дизайна: 1917—2017» в артпространстве ТГУ Галерея «В Главном» (3 этаж, главный корпус ТГУ, пр. Ленина 36). Экскурсию проведет Санькова Александра Николаевна, директор Московского музея дизайна, преподаватель факультета креативных индустрий, Высшая школа экономики (Россия)

СЕКЦИЯ «КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ СОВРЕМЕННОЙ ФИЗИЧЕСКОЙ АНТРОПОЛОГИИ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 3 октября 2024, 14.00 – 18.30 (время томское). 4 октября 2024, 14.00 – 18.30 (время томское)

Место проведения: Музей археологии и этнографии Сибири, ауд. 225, 2 этаж, Главный корпус ТГУ, проспект Ленина, 36.

Модераторы: РЫКУН Марина Петровна (канд. ист. наук, зав. кабинетом антропологии, доцент кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия), ТЕРЮКОВ Александр Иванович (канд. ист. наук, научный консультант, Музей антропологии и этнографии имени Петра Великого (Кунсткамера) РАН, Россия)

Участники:

ТЕРЮКОВ Александр Иванович (канд. ист. наук, научный консультант, Музей антропологии и этнографии имени Петра Великого (Кунсткамера) РАН, Россия). **Борис Николаевич Вишневский - организатор и популяризатор науки**

ЧИКИШЕВА Татьяна Алексеевна (д-р ист. наук, ведущий научный сотрудник, Институт археологии и этнографии СО РАН, Россия). К проблеме изучения антропологического состава носителей археологических культур. Диалог подходов

СОЛОДОВНИКОВ Константин Николаевич (канд. ист. наук, старший научный сотрудник сектора физической антропологии, Тюменский научный центр СО РАН, Россия), БАГАШЁВ Анатолий Николаевич управляющий (д-р ист. наук, делами, Ассоциация Центр этноэкологических и технологических исследований Сибири, Россия), РЫКУН Марина Петровна (канд. ист. наук, заведующая кабинетом антропологии, доцент кафедры антропологии и этнологии. Томский государственный университет, Россия). реконструкций Возможности этногенетических примере диахронного анализа населения Западной Сибири на примере периодов неолита и современности

ПИЛИПЕНКО Александр Сергеевич (канд. биол. наук, ведущий научный сотрудник, зав. лабораторией, Федеральный исследовательский центр Институт цитологии и генетики СО РАН, Россия). Диахронный анализ методами палеогенетики в рамках междисциплинарных этногенетических реконструкций: возможности и ограничения подхода

Благодарности: Работа выполнена при финансовой поддержке Российского научного фонда, проект №23-18-00834

ХАРЬКОВ Владимир Николаевич (д-р биол. наук, ведущий научный сотрудник, НИИ медицинской генетики, Томский национальный исследовательский медицинский центр РАН, Россия), КОЛЕСНИКОВ Никита Александрович (канд. биол. наук., младший научный сотрудник, НИИ медицинской генетики, Томский национальный исследовательский медицинский центр РАН, Россия), СТЕПАНОВ Вадим Анатольевич (академик РАН, д-р биол. наук, директор, Томский национальный исследовательский медицинский центр РАН, руководитель лаборатории эволюционной генетики НИИ медицинской генетики, Россия). Следы древнего аборигенного населения в генофондах современных народов Сибири

Благодарности: Доклад подготовлен в соответствии с планами научноисследовательских работ за счет гранта Российского научного фонда № 22-64-00060, https://rscf.ru/project/22-64-00060/

БУРАЕВ Алексей Игнатьевич (канд. ист. наук, научный сотрудник отдела антропологии, Институт монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН, Россия), **ДИКИЙ Ярослав Витальевич** (канд. ист. наук, научный сотрудник, Институт монголоведения, буддологии и тибетологии СО РАН, Россия). **Европеоидный компонент в составе средневековых номадов Байкальской Сибири**

Благодарности: Работа выполнена в рамках государственного задания («Историческое пространство монгольского мира: археологические культуры, общества и государства») №121031000241-1.

КУФТЕРИН Владимир Владимирович (д-р биол. наук, ведущий научный сотрудник, Институт этнологии И антропологии РАН, Россия), НЕЧВАЛОДА им. Н.Н. Миклухо-Маклая Алексей (научный Иванович сотрудник, Институт истории, языка, литературы, Уфимский федеральный исследовательский центр РАН, Россия), СЮТКИНА Таисия Александровна (младший научный сотрудник, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН (Россия). Итоги и перспективы палеопатологического исследования коллекции Р.М. Юсупова по краниологии башкир

Благодарности: Доклад подготовлен в соответствии с планами научноисследовательских работ Института этнологии и антропологии РАН (Тема 5. Ультрасоциальность человека: биосоциальные и кросскультурные аспекты).

ГРОМОВ Андрей Викторович (канд. ист. наук, старший научный сотрудник, Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН, Россия), КАЗАРНИЦКИЙ Алексей Александрович (канд. ист. наук, старший научны сотрудник, Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН, Россия), ПУГАЧЕВА Екатерина Владимировна (магистрант, Высшая нормальная школа в Париже, Франция), УЧАНЕВА Евгения Николаевна (научный сотрудник, Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого (Кунсткамера) РАН, Россия). Геометрическая морфометрия в краниологии: методы и тенденции

ПЕЖЕМСКИЙ Денис Валерьевич (канд. биол. наук, старший научный сотрудник НИИ и Музей антропологии им. Д.Н. Анучина, Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова, Россия). **Краниофенетическая характеристика русских Сибири**

ВЕСЕЛОВСКАЯ Елизавета Валентиновна (д-р ист. наук, главный научный сотрудник Лаборатории антропологической реконструкции Центра физической антропологии, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). **Антропологическая реконструкция. Сибирь**

Благодарности: Работа выполнена в рамках гранта, предоставленного Министерством науки и высшего образования Российской Федерации (№ соглашения о предоставлении гранта: 075-15-2022-328)

РАШКОВСКАЯ Юлия Вадимовна (стажер-исследователь Центра «Фонды Центра физической коллективного пользования антропологии», Институт этнологии И антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия), ВЕСЕЛОВСКАЯ Елизавета Валентиновна (д-р ист. наук, главный научный сотрудник Лаборатории антропологической реконструкции Центра физической антропологии, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия), ПРОСИКОВА Екатерина Андреевна (канд. ист. наук, научный сотрудник, Центра физической антропологии Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия), ПЯТКИН Алексей Николаевич (старший эксперт, Экспертно-криминалистический центр ГУ МВД РФ по Красноярскому краю, Россия). Некоторые уточнения методики краниофациальной реконструкции ПО криминалистическим материалам

Благодарности: Исследование выполнено в рамках гранта РНФ № 24-28-00819 «Антропологическая реконструкция лица и проблемы идентификации внешности».

ХОХЛОВ Никита Викторович (научный сотрудник, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия), ДЗИНИ Стефани (канд. ист. наук, научный сотрудник, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). Инновационные подходы в исследованиях костных останков, определении цвета волос и фрагментов тканей из памятников Рязано-Окской культуры (V-VI век) с применением методов уф спектрографии, хроматогрфии и колористики

СМЕРДИНА Лидия Николаевна (д-р мед. наук, профессор кафедры стоматологии, Кемеровский государственный ортопедической медицинский университет, академик Российской Академии Естествознания, Россия), СМЕРДИНА Юлия Геннадьевна (канд. мед. наук, доцент кафедры ортопедической стоматологии, Кемеровский государственный медицинский университет. Россия). Восстановление архитектоники лица - важное условие комфортной жизни

КОРОБЕЙНИКОВ Илья Николаевич (заведующий Музеем истории, археологии и этнографии Сибири им. В.М. Флоринского, Томский государственный университет, Россия). **Находки зубных протезов на Богородице-Алексиевском кладбище г. Томска (по материалам раскопок 2012 года)**

БОБРОВА Анна Ивановна (канд. ист. наук, старший научный сотрудник отдела археологии, Томский областной краеведческий музей им. М.Б. Шатилова, Россия). Погребальный обряд населения Нарымского Приобья в эпоху развитого средневековья

АКСЯНОВА Галина Андреевна (канд. биол. наук, ведущий научный сотрудник Центра физической антропологии, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). Антропологическая характеристика этнических групп Томско-Нарымского Приобья в связи с историческими процессами в регионе

Благодарности: Работа выполнена при финансовой поддержке бюджетной темы НИР ИЗА РАН (Госзадание 2024—2026): «Закономерности популяционной дифференциации человечества в пространстве и времени».

ТУР Светлана Семеновна (канд. ист. наук, зав. кабинетом антропологии, Алтайский государственный университет, Россия). **Метаболические заболевания как одна из причин высокой детской**

смертности в популяциях андроновской культуры Алтая и Северного Казахстана

Благодарности: Работа выполнена при финансовой поддержке РНФ (проект № 20-18-00179).

ПРОКОПЬЕВА Александра Николаевна (соискатель, Томский государственный университет, научный сотрудник лаборатории «Человек в Арктике», Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН, Россия). Болезни, патологии и травмы женщин XVII–XVIII века: интерпретация материалов погребальных памятников Якутии

ХОХЛОВ Александр Александрович (д-р ист. наук, профессор кафедры биологии, экологии и методики обучения, Самарский государственный социально-педагогический университет, Россия). Массовые случаи бытового травматизма ритуального характера по материалам энеолитических памятников Поволжья

БЛЯХАРЧУК Татьяна Артемьевна (д-р биол. наук, ведущий научный сотрудник, Институт мониторинга климатических и экологических систем СО РАН, Россия), РЫКУН Марина Петровна (канд. ист. наук, зав. кабинетом антропологии, доцент кафедры антропологии и Томский государственный университет, этнологии. БОБРОВА Анна Ивановна (канд. ист. наук, старший научный сотрудник отдела археологии, Томский областной краеведческий музей им. М.Б. Шатилова, Россия), КРАВЧЕНКО Геннадий Григорьевич (канд. физ.-мат. наук, доцент кафедры прикладной информатики, Томский государственный университет, Россия), КИСЕЛЕВА Диана Валерьевна (магистр географии, ведущий инженер по ГГИС, АО «Аметистовое», Россия), ЖИЛИНА Татьяна Николаевна (канд. геогр. наук, доцент кафедры географии, магистрант программы «Цифровые технологии в географической науке и образовании», Томский государственный университет, Россия). Корреляция реконструкций палеоклимата и археологоантропологических данных как важный инструмент комплексного исследования истории археологических культур и адаптации человека

ДЗИНИ Стефания (канд. ист. наук, научный сотрудник, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия), ХОХЛОВ Никита Викторович (научный сотрудник, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия). Неоценимая и недооцененная роль грибов в жизни древнего и современного человека

КИШКУРНО Мария Святославовна (канд. ист. наук, младший научный сотрудник отдела археологии палеометалла, Институт археологии и этнографии СО РАН, Россия), ЖИЛИЧ Снежана Викторовна (канд. геол.-минерал. наук, старший научный сотрудник лаборатории Paleodata, Институт археологии и этнографии СО РАН, Россия). АЛЕКСЕЙЦЕВА Валентина Владимировна (младший научный сотрудник лаборатории Paleodata, Институт археологии и этнографии CO PAH. Россия). Палеодиета населения Новосибирского Приобья эпохи раннего железа: исследование антропологических материалов из Быстровского некрополя методами палеопатологии и палеоботаники

Благодарности: Исследование выполнено при финансовой поддержке проекта РНФ №23-28-01347 «Новые палеоэкологические подходы к комплексному изучению археологических памятников Сибири и Центральной Азии для воссоздания различных аспектов жизни и хозяйственной деятельности древнего человека»

СЕКЦИЯ «КУЛЬТУРНЫЙ БЭКГРАУНД РОССИИ И СТРАН СНГ В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН: РЕСУРСЫ ИНТЕГРАЦИИ И КОНФЛИКТНОСТИ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 5 октября 2024, 10.00 - 13.00 (время томское)

Место проведения: Английский читальный зал, 3 этаж, Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34a

Модераторы: САГИТОВА Лилия Варисовна (д-р полит. наук, ведущий научный сотрудник отдела этнологических исследований, Институт истории имени Ш. Марджани АН Республики Татарстан, Россия), ТИТОВА Татьяна Алексеевна (д-р ист. наук, профессор кафедры истории Татарстана, антропологии и этнографии, Казанский (Приволжский) федеральный университет, Россия)

Участники:

САГИТОВА Лилия Варисовна (д-р полит. наук, ведущий научный сотрудник отдела этнологических исследований, Институт истории имени Ш. Марджани АН Республики Татарстан, Россия). Цивилизационная парадигма в антропологических исследованиях: аналитические ресурсы и возможности

ТИТОВА Татьяна Алексеевна (д-р ист. наук, профессор кафедры истории Татарстана, антропологии и этнографии, Казанский (Приволжский) федеральный университет, Россия), ФРОЛОВА Елена Валерьевна (канд. ист. наук, доцент кафедры истории Татарстана, антропологии и этнографии, Казанский (Приволжский) федеральный университет, Россия). Социальная будущность: оценка перспектив и событий в среде молодежи

КОЗЛОВ Вадим Евгеньевич (канд. ист. наук, доцент, заместитель директора по научной деятельности Института международных отношений, истории и востоковедения, Казанский (Приволжский) федеральный университет, Россия). Иммигрант в культурносложном региональном сообществе: «чужой», «другой», «терпимый» (по материалам изучения русского населения Республики Татарстан)

КОВАЛЬСКАЯ Светлана Ивановна (д-р ист. наук, ассоциированный профессор (доцент), Евразийский национальный университет

им. Л.Н. Гумилёва, Республика Казахстан). **Кочевая культура** казахов **XX века: трагические потери, приобретения и стратегии** выживания

СУРАГАНОВА Зубайда Кабиевна (канд. ист. наук, ведущий научный сотрудник Института истории государства, Комитет Министерства науки и высшего образования Республики Казахстан: старший научный сотрудник Государственного культурного музея-заповедника «Бозок» Министерства культуры и Республики Казахстан, Республика информации Казахстан). Культурная В условиях природных память катаклизмов: ревитализация кризисной обрядности И новое понимание «сакральности»

НАМ Ирина Владимировна (д-р ист. наук, профессор кафедры российской истории и антропологии и этнологии, зав. Лабораторией социально-антропологических исследований, Томский государственный университет, Россия). **Первый в Сибири тюркотатарский учительский институт (1917–1919 гг.)**

ВАН Иян (магистрант, Томский государственный университет, КНР-Россия). **Этнология и антропология: две разные образовательные дисциплины в современном многонациональном Китае**

СЕКЦИЯ «НАРОДЫ СЕВЕРНЫХ РЕГИОНОВ В ФОКУСЕ ЛИНГВИСТИЧЕСКОЙ АНТРОПОЛОГИИ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 5 октября 2024, 10.00 - 13.00 (время томское)

Место проведения: Немецкий читальный зал, 3 этаж Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34a

Модератор: КИМ Александра Аркадьевна (д-р филол. наук, профессор, Томский государственный педагогический университет (Россия)

Участники:

КИМ Александра Аркадьевна (д-р филол. наук, профессор кафедры английской филологии и межкультурной коммуникации, Томский государственный педагогический университет, Россия), КОКОРИНА Дарья Александровна (аспирант, Томский государственный педагогический университет, Россия). Пища для размышления: влияние русской гастрономической лингвокультуры на аборигенов Сибири и Аляски

КРЮКОВА Елена Александровна (канд. филол. наук, доцент, заведующая кафедрой языков народов Сибири, Томский государственный педагогический университет, Россия). **Речевой этикет в языках народов Сибири**

ЛЕМСКАЯ Валерия Михайловна (канд. филол. наук, заместитель директора, доцент кафедры перевода и переводоведения, Томский государственный педагогический университет; старший научный сотрудник, Лаборатория лингвистической антропологии, Томский государственный университет, Россия). **Коренные тюркские народы Томской области: взгляд сквозь призму лингвистической антропологии**

КОВЫЛИН Сергей Васильевич (канд. филол. наук, доцент кафедры языков народов Сибири, Томский государственный педагогический университет, Россия). **Памятники селькупской письменности XIX в.**

АЛЕКСАНДРОВ Олег Анатольевич (д-р филол. наук, профессор кафедры английской филологии, Томский государственный

университет, Россия). **Метаязыковое сознание немцев Сибири, отражённое в фольклорном диалектном тексте**

ДАНИЛОВ Игорь Альбертович (младший научный сотрудник, Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН, Россия). Этнологическая экспертиза на Севере: спасение или иллюзия? (взгляд изнутри коренного сообщества)

ТУЧКОВА Наталья Анатольевна (д-р ист. наук, главный научный сотрудник, Бюджетное учреждение Ханты-Мансийского автономного округа – Югры «Музей Природы и Человека», Россия), ЛОБОДА Аркадий Михайлович (учитель истории, Муниципальное автономное общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразовательная школа № 53 г. Томска», Россия). Локальная этнонимика хантов vs классификационных конструкций ученых

ПЕНЬКОВ Борис Викторович (канд. филол. наук, доцент кафедры иностранных языков, Университет "Синергия", Россия), АГАФОНОВА Лидия Ивановна (канд. пед. наук, доцент кафедры английского языка для профессиональной коммуникации, Российский государственный педагогический университет им. А.И. Герцена, Россия) Социальные группы и неравенство в образовательном дискурсе: роль сообществ в формировании благополучия и неблагоприятных условий

СЕКЦИЯ «НАУКА, ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ И КОНСТРУИРОВАНИЕ ПРОМЫШЛЕННО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО СУВЕРЕНИТЕТА РОССИИ: УРОКИ ИСТОРИИ И ВЫЗОВЫ СОВРЕМЕННОСТИ»

Секция в очном формате

Дата и время проведения: 4 октября 2024, 11.00 – 14.00 (время томское)

Место проведения: Зал презентаций, Исследовательский зал, 2 этаж Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34а

Модератор: НЕКРЫЛОВ Сергей Александрович (д-р ист. наук, зав. кафедрой российской истории, ведущий научный сотрудник Проблемной научно-исследовательской лаборатории истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия)

Участники:

ХАХАЛКИНА Елена Владимировна (д-р ист. наук, профессор кафедры новой, новейшей истории и международных отношений, ведущий научный сотрудник Проблемной научно-исследовательской лаборатории истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия). «Быть человеком в меняющемся мире»: роль гуманитарных наук в условиях нового технологического уклада (на примере РФ и Великобритании)

ПОГОРЕЛЬСКАЯ Анастасия Михайловна (канд. ист. наук, доцент кафедры мировой политики, старший научный сотрудник Проблемной научно-исследовательской лаборатории истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия). Барьеры И перспективы экспорта российского образования в страны Центральной Азии

СТЕПНОВ Алексей Олегович (канд. старший ист. наук, преподаватель кафедры российской истории, старший научный Проблемной научно-исследовательской лаборатории сотрудник истории, этнографии археологии Сибири, Томский государственный университет, Россия), НЕКРЫЛОВ Сергей Александрович (д-р ист. наук, зав. кафедрой российской истории, сотрудник Проблемной ведущий научнонаучный

исследовательской лаборатории истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия). **Физикоматематическое сообщество и траектории развития классических университетов в СССР**

РАСКОЛЕЦ Виктор Владимирович (канд. ист. наук, младший научный сотрудник Научно-образовательного центра «Истории и социальной работы», Томский государственный университет систем управления и радиоэлектроники, Россия). Институциональные условия научно-технологического и образовательного развития Томского государственного университета в 1945—1991 гг.

ДЕРИГЛАЗОВА Лариса Валериевна (д-р ист. наук, профессор мировой политики, ведущий научный сотрудник лаборатории Проблемной научно-исследовательской истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия), ПОГОРЕЛЬСКАЯ Анастасия Михайловна (канд. ист. наук, доцент кафедры мировой политики, старший научный сотрудник Проблемной научно-исследовательской лаборатории истории, археологии И этнографии Сибири. государственный университет, Россия). Эволюция целеполагания экспорта высшего образования РФ во внешнеполитических документах, 1991-2024 гг.: константы и изменения

ДАНКОВ Артем Георгиевич (канд. ист. наук, доцент кафедры мировой политики, старший научный сотрудник Проблемной научно-исследовательской лаборатории истории, археологии и Сибири, Томский государственный этнографии университет, Россия). Русский язык образовательном пространстве В Центральной Азии: возможности для России

ГЛУЩЕНКО Альбина Андреевна (ассистент кафедры антропологии и этнологии, младший научный сотрудник Проблемной научно-исследовательской лаборатории истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия). Атомный проект в контексте институциональных изменений 1990-х гг.: опыт ЗАТО Железногорск

СКЛЯРЕНКО Никита Сергеевич (лаборант Проблемной научноисследовательской лаборатории истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия). Томские ученые с ограниченными возможностями здоровья: условия профессиональной деятельности и вклад в науку (1945—1991 гг.)

СЕКЦИЯ «ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ МИГРАЦИЯ В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ: РЕСУРСЫ И РИСКИ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 5 октября 2024, 10.00 - 13.00 (время томское)

Место проведения: Зал презентаций, Исследовательский зал, 2 этаж, Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34а

Модератор: ПОГОРЕЛЬСКАЯ Анастасия Михайловна (канд. ист. наук, доцент кафедры мировой политики, старший научный сотрудник Центра евразийских исследований, Томский государственный университет, Россия)

На секции будут представлены промежуточные результаты исследования, выполненного за счет гранта РНФ № 23-78-10036 «Трансформация систем высшего образования стран Центральной Азии: новые возможности и вызовы для экспорта российского образования», https://rscf.ru/project/23-78-10036/.

Участники:

ТРОИЦКИЙ Евгений Флорентьевич (д-р ист. наук, профессор кафедры мировой политики, ведущий научный сотрудник Центра евразийских исследований, Томский государственный университет, Россия). **Амбиции Казахстана в области образовательной миграции**

ЮН Сергей Миронович (канд. ист. наук, зав. кафедрой мировой политики, Томский государственный университет, Россия). **Экспорт образования в Узбекистан: стратегии внерегиональных игроков**

ТУРДИКУЛОВ Олим Таиркулович (аспирант кафедры мировой политики, Томский государственный университет, Россия). Фонд «Эл-юрт умиди» как инструмент интернационализации высшего образования Узбекистана

Дискуссия – Дискутант: ТРОИЦКИЙ Евгений Флорентьевич (д-р ист. наук, профессор кафедры мировой политики, ведущий научный сотрудник Центра евразийских исследований, Томский государственный университет, Россия)

ПАКУЛИН Виталий Сергеевич (ассистент кафедры мировой политики, младший научный сотрудник Центра евразийских исследований, Томский государственный университет, Россия). **Образовательные инициативы Китая в Центральной Азии**

ТОРОПЧИН Глеб Вячеславович (канд. ист. наук, заместитель декана Факультета гуманитарного образования, Новосибирский государственный технический университет, старший научный сотрудник Центра евразийских исследований. Томский университет, Россия). государственный Экспорт высшего образования из Республики Корея и Японии в Центральную Азию: сравнительный аспект

ПОГОРЕЛЬСКАЯ Анастасия Михайловна (канд. ист. наук, доцент кафедры мировой политики, старший научный сотрудник Центра евразийских исследований, Томский государственный университет, Россия). Центральная Азия в потоках международной образовательной миграции

НИНГРУМ Путри Секар (студент, Тюменский государственный университет, Индонезия-Россия). Российские университеты на мировом образовательном рынке: анализ выбора российского высшего образования иностранными студентами из стран дальнего зарубежья

Дискуссия – Дискутант: ПОГОРЕЛЬСКАЯ Анастасия Михайловна (канд. ист. наук, доцент кафедры мировой политики, старший научный сотрудник Центра евразийских исследований, Томский государственный университет, Россия)

ПОГОДАЕВ Николай Петрович (канд. ист. наук, доцент кафедры социальной работы, старший научный сотрудник Центра евразийских исследований, Томский государственный университет, Россия). Гибридная модель высшего образования в странах Центральной Азии как барьер эффективного экспорта российских образовательных услуг

ДУДЗИК Екатерина Александровна (магистрант философского факультета, старший лаборант Центра евразийских исследований, Томский государственный университет, Россия). Адаптация студентов из Центральной Азии в томских вузах: возможности и препятствия

САБЗАЛИЕВА Гулбону Шахтутовна (студент философского факультета, Томский государственный университет, Россия). Роль традиционных институтов в решении социальных проблем на уровне местных сообществ Таджикистана

Дискуссия - Дискутант: ПОГОДАЕВ Николай Петрович (канд. ист. наук, доцент кафедры социальной работы, Томский государственный университет, Россия)

СЕКЦИЯ «ПЛАНИРОВАНИЕ И НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЬ В ПОВСЕДНЕВНОСТИ ЖИТЕЛЕЙ СИБИРИ И СЕВЕРА»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 3 октября 2024, 14.30 – 17.30 (время томское)

Место проведения: 209 ауд., 2 этаж, Главный корпус ТГУ, пр. Ленина, 36

Модератор: ВАХТИН Николай Борисович (д-р филол. наук, профессор факультета антропологии; руководитель Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия)

Секция организована в рамках проекта РНФ № 22--18--00238 «Земля храбрых: Преодоление неопределенности при взаимодействии с физической и социальной средой в российской Арктике».

Участники:

ВАСИЛЬЕВА Валерия Владиславовна (канд. ист. наук, старший научный сотрудник Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия). Перемещение на снегоходах в сельских сообществах Аляски и Таймыра: представления о безопасности и стратегии сокращения рисков и неопределенности

ЗАХАРОВА Александра Леонидовна (лаборант Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия). «Сейчас мы совсем ничего не планируем»: хронополитика срочных требований и проживание времени сельскими бюрократами в юго-западной Сибири

ИСТОМИН Кирилл Владимирович (канд. ист. наук, старший научный сотрудник Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия). «Пожить как человек»: экономическое планирование и видение будущего у оленеводов Тиманской тундры, Ненецкий Автономный Округ

КОСЯК Наталья Александровна (младший научный сотрудник Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия). «**Его подмывает**- подмывает, но его еще лет сто не подмоет»: локальные изменения в речной сети и (не)определенность их последствий для жителей северного поселка

ЛЯРСКАЯ Елена Владимировна (канд. ист. наук, старший научный сотрудник Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия). «Я никогда не знаю, где сегодня придется ночевать...»: (не)определенность у сотрудников санитарной авиации Ямала в долгосрочной и краткосрочной перспективе

ПЕТРЯКОВ Степан Игоревич (лаборант Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия). «**Промышленный сбор»: интегрированные тела и квазидоместикация грибов и растений в сезонном сборе дикоросов в Карелии**

БУТУК Оксана (независимый исследователь, г. Санкт-Петербург (Россия). **Рутинизация ошибки и неопределенность в снабжении советских полярных станций в 1930-е годы**

ВАХТИН Николай Борисович (д-р филол. наук, профессор факультета антропологии; руководитель Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия). Языковая политика в СССР в 1920–1930-е годы: планирование в условиях неопределенности

СЕКЦИЯ «ПОДХОДЫ К ИССЛЕДОВАНИЮ ПОВСЕДНЕВНОСТИ И СОЦИАЛЬНОЙ СТРУКТУРЫ В ТРАНЗИТНЫЙ ПЕРИОД В РОССИЙСКОЙ ИСТОРИИ (1990-1999 ГГ.)»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 4 октября 2024, 11.00 – 14.00 (время томское)

Место проведения: Английский зал, 3 этаж, Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34a

Модератор: АРХИПОВА Марьяна Николаевна (канд. ист. наук, старший преподаватель кафедры этнологии, Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова; старший научный сотрудник центра прикладной истории, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС), Россия)

Участники:

РАФИКОВА Ксения Фуатовна. (аспирант философскокафедры социологического факультета, преподаватель философскоэпистемологии теоретической социологии и социологического факультета Института общественных наук, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС), Россия). Методологические подходы в изучении эволюции социальной структуры российского социальнообщества В период экономических реформ (1996-2004 гг.)

ГОЛОВИНА Анна Владимировна (младший научный сотрудник центра прикладной истории, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС), Россия). Продуктивность применения качественных методов в углублении понимания жизни в условиях трансформаций: отражение реформ 1990-х годов в нарративах респондентов

ЧАГАДАЕВА Ольга Александровна (канд. ист. наук, доцент кафедры истории, ведущий эксперт Лаборатории цифровых методов в социально-гуманитарных науках Института фундаментальных проблем социо-гуманитарных наук, Национальный исследовательский

ядерный университет «МИФИ», Россия). Применение цифровых методов в исследовании истории повседневности (на примере платформы Polyanalyst)

Дискуссия – Дискутант: АРХИПОВА Марьяна Николаевна (канд. ист. наук, старший преподаватель кафедры этнологии, исторический факультет, Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова; старший научный сотрудник центра прикладной истории, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС), Россия)

АРХИПОВА Марьяна Николаевна (канд. ист. наук, старший преподаватель кафедры этнологии, исторический факультет, Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова; старший научный сотрудник центра прикладной истории, Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации (РАНХиГС), Россия). **Повседневные практики российских семей в 1990-е гг.: адаптация к новым реалиям**

СЛАВКОВА Влада Вячеславовна (младший научный сотрудник, Томский областной краеведческий музей, Россия). Феномен помощи в российской повседневности в 1990-е годы

ГОЛЕЧКОВА Ольга Юрьевна (канд. ист. наук., Национальный исследовательский ядерный университет «МИФИ», доцент, научный сотрудник, приглашенный преподаватель Лаборатории социальной истории, Высшая школа экономики, Россия). ФИАН опустел...»: повседневная жизнь научно-техническая интеллигенции в 1990-е гг.

ФОКИН Александр Александрович (канд. ист. наук, доцент, Первый МГМУ им. И.М. Сеченова Минздрава России (Сеченовский Университет), доцент Московская высшая школа социальных и экономических наук, Россия). Сейчас особое время, такого никогда раньше не было и никогда потом не будет»: самомифологизация 90-х в отечественной культуре

ЛАРИНА Елена Игоревна (канд. ист. наук, доцент кафедры этнологии, Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова, Россия). **Наследие Целины: переоценка ценностей, экономическое наследие, новая идентичность "нация целинников" и формирование исторической памяти**

Дискуссия – Дискутант: ЧАГАДАЕВА Ольга Александровна (канд. ист. наук, доцент кафедры истории, ведущий эксперт Лаборатории цифровых методов в социально-гуманитарных науках Института фундаментальных проблем социо-гуманитарных наук, Национальный исследовательский ядерный университет «МИФИ», Россия)

СЕКЦИЯ «РЕЛИГИЯ В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН: СТАРЫЕ СТРАХИ И НОВЫЕ НАДЕЖДЫ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 3 октября 2024, 18.30 – 20.40 (время томское)

Место проведения: Зал презентаций, Исследовательский зал, 2 этаж, Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34а

Модератор: ЯРЛЫКАПОВ Ахмет Аминович (канд. ист. наук, ведущий научный сотрудник Центра евроазиатских исследований, Московский государственный институт международных отношений (университет) Министерства иностранных дел Российской Федерации, Россия)

Участники:

ЯРЛЫКАПОВ Ахмет Аминович (канд. ист. наук, ведущий научный сотрудник Центра евроазиатских исследований, Московский государственный институт международных отношений (университет) Министерства иностранных Российской дел Федерации, Россия). «Последние времена» И религиозная эмиграция: мусульманская молодежь В эсхатологических ожиданиях

КЛЮЕВА Вера Павловна (канд. ист. наук, ведущий научный сотрудника Института проблем освоения Севера, Тюменский научный центр СО РАН, Россия). **Можно ли остаться свободным от современного мира?: религиозные меньшинства в условиях нестабильности**

ДУТЧАК Елена Ерофеевна (д-р ист. наук, профессор кафедры российской истории, Томский государственный университет, Россия). **Уход в таежный скит: побег от реальности или создание новой?**

НЕДЗЕЛЮК Татьяна Геннадьевна (д-р ист. наук, профессор кафедры теории и истории государства и права, Сибирский институт управления – филиал Российской Академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, ведущий научный сотрудник отдела сопровождения научных и опытно-конструкторских работ, Алтайский государственный университет,

Россия). Личность в антропологии религиоведения: Михаил Андреевич Рейснер – автор декрета об отделении церкви от государства

Благодарности: Работа выполнена при поддержке гранта РНФ «Влияние имперской политики аккультурации и советской модели государственно-конфессиональных отношений на положение религиозных общин в приграничных районах и национальных автономиях азиатской части России» (проект №23-18-00117).

СЕ ЧЖОЖАНЬ (студент факультета исторических и политических наук, Томский государственный университет, Россия-Китай). **Китайские протестантские общины в России**

АБДУМАНАПОВ Рустам Абдубаитович (канд. ист. наук, доцент кафедры антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия). **Традиционные практики кыргызов города Томска**

СМЕТАНИН Федор Анатольевич (канд. ист. наук, старший преподаватель кафедры культурологии и музеологии, Томский государственный университет, Россия). Взаимодействие исламских сообществ в Томске и Иркутске: характеристики религиозных пространств сибирских городов

Благодарности: Тезисы подготовлены в рамках гранта Российского научного фонда № 22-78 10075 «Сравнительный анализ неформальных практик интеграции внутренних и трансграничных мигрантов в современных сибирских региональных столицах (на примере Иркутска, Красноярска и Томска), https://rscf.ru/project/22-78-10075/».

СЕКЦИЯ «СОЦИАЛЬНЫЕ И КУЛЬТУРНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ КЛИМАТИЧЕСКИХ ИЗМЕНЕНИЙ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 3 октября 2024, 18.00 – 20.00 (время томское)

Место проведения: Комната для групповой работы 3, Исследовательский зал, 2 этаж, Новое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34a

Модератор: УСТЮЖАНЦЕВА Ольга Валерьевна (канд. ист. наук, ассоциированный старший научный сотрудник, Колледж бизнеса и экономики, Университет Йоханнесбурга, ЮАР)

Участники:

ШАДУЙКО Ольга Михайловна (директор центра международного сотрудничества, Сибирская Сеть по изучению изменений окружающей среды SecNet, Томский государственный университет, Россия), КАЛЛАГАН Терри В. (профессор, Университет Шеффилда, Великобритания; Томский государственный университет, Россия). От наблюдения к действиям: опыт сотрудничества академического сообщества и местного населения в мире непредсказуемых экологических явлений и их последствий

ГОЛОДНЕВА Елизавета Юрьевна (магистрант, Тюменский государственный университет, Россия). **Выход из тепловой ловушки: как городские общественные пространства и их пользователи адаптируются к аномально высоким температурам?**

ПРОКОПОВА Софья Михайловна (младший научный сотрудник Лаборатории арктического дизайна, Уральский федеральный университет, Россия). Адаптивность в условиях климатической неопределенности: архитектурная среда арктического города как модуль жизнеобеспечения

РОМАНОВА Екатерина Назаровна (д-р ист. наук, и.о. руководителя Центра интеллектуальной истории и культуры, главный научный сотрудник, Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН, соруководитель Лаборатории геокультурного брендинга Арктического института

культуры и искусств г. Якутска, Россия), **АЛЕКСЕВА Евдокия Кимовна** (канд. ист. наук, ученый секретарь, старший научный сотрудник, Институт гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН, Россия). **Эсхатология «белого безмолвия»: исчезающие ландшафты и исчезнувшие культуры (бытийный код в художественных проектах молодежи Севера)**

ДАУ ВАЙ ВАЙ ХТЕТ (магистр экономики, приглашенный лектор, Креативный университет Мьянмы, Мьянма), САУ ХТАЙ МИНТ (профессор, доктор медицинских наук, магистр в области медицинских наук, Креативный университет Мьянмы, Мьянма). Динамические взаимосвязи между потреблением энергии, выбросами углекислого газа и устойчивым экономическим ростом в Мьянме: анализ с помощью модели авторегрессии с распределенным лагом (ARDL)

СЕКЦИЯ «ЭТНОГРАФИЯ МАСШТАБА: МЕСТОПОЛОЖЕНИЕ, ЛОКАЛЬНОСТЬ, ДОМ»

Секция в смешанном формате

Дата и время проведения: 4 октября 2024, 11.00 – 18.00 (время томское)

Место проведения: 209 ауд., 2 этаж, Главный корпус ТГУ, пр. Ленина, 36

Модераторы: ССОРИН-ЧАЙКОВ Николай **Владимирович** (PhD, доцент департамента истории, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» Санкт-Петербург, Россия), ГРИГОРИЧЕВ Константин Вадимович (д-р социол. наук, проректор ПО научной работе И международной деятельности, Иркутский государственный университет; ведущий научный сотрудник, Отдел региональных экономических социальных проблем, Иркутский научный центр СО РАН, Россия)

11:15-12:15 - доклады и дискуссия

РАХМАНОВА Лидия Яковлевна (канд. социол. наук, старший преподаватель департамента истории, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» —

Санкт-Петербург, Россия). **Этнография заимки в постсоветской Сибири**

ГРИГОРИЧЕВ Константин Вадимович (д-р социол. наук, доцент, проректор по научной работе и международной деятельности, Иркутский государственный университет; ведущий научный сотрудник, Отдел региональных экономических и социальных проблем, Иркутский научный центр СО РАН, Россия). «Они как бы тоже местные...»: связь с местом в конструирование локальных сообществ в «пустом» пространстве»

ЖУРАВСКАЯ Татьяна Николаевна (канд. социол. наук, старший научный сотрудник Центра исторических исследований, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург; доцент, Школа экономики и менеджмента Дальневосточный федеральный университет, Россия). Ресурсификация пространства: «коммунальный» отдых и границы приватного в Приморской крае

Дискуссия – Дискутант: ССОРИН-ЧАЙКОВ Николай Владимирович (PhD, доцент департамента истории, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия)

12:15-13:15 - доклады и дискуссия

ЗАВЕРТКИНА Альбина Александровна (стажер-исследователь Центра исторических исследований, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия). Дома и сараи строили своими руками: позднесоветская урбанизация малого города

АКЕРКЕ Хизат (докторант исторического факультета, Евразийский Национальный Университет им. Л.Н. Гумилева, Республика Казахстан). Пригороды Астаны как маркер сообщества репатриантов: на примере поселков Коянды и Караоткель

ЧУРАКОВ Евгений Владимирович (магистрант, Тюменский государственный университет, Россия). **Несанкционированная уличная торговля как сценарий городского конфликта**

Дискуссия — **Дискутант: ЖУРАВСКАЯ Татьяна Николаевна** (канд. социол. наук, старший научный сотрудник Центра исторических исследований, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург; доцент, Школа

экономики и менеджмента Дальневосточный федеральный университет, Россия)

13:15 - 14:15 - доклады и дискуссия

КАСАТКИНА Александра Константиновна (канд. ист. наук, доцент департамента истории, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия). Садовый домик, домашние консервы и субстанции родства: нарративизация дачного домохозяйства

КОТЕЛЬНИКОВ Артем Валерьевич (стажер-исследователь Центра исторических исследований, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия). (Не-)капиталистические киборги: о соотношения капиталистической и нерыночной экономики в городской коммуне

ИВАНОВ Кирилл Андреевич (старший преподаватель кафедры китаеведения, инженер-исследователь научно-исследовательская части, Иркутский государственный университет, Россия). **Соседские чаты изнутри и снаружи: цифровая коммуникация в жилых комплексах Иркутска**

Дискуссия — **Дискутант: ВАСИЛЬЕВА Валерия Владиславовна** (канд. ист. наук, старший научный сотрудник Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия)

15:15 - 16:15 - доклады и дискуссия

ТЕРЕШИНА Дарья Витальевна (PhD, научный сотрудник, Центр исторических исследований, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия). Перемещение на снегоходах в сельских сообществах Аляски и Таймыра: представления о безопасности и стратегии сокращения рисков и неопределенности

ЯРОВАЯ Полина Романовна (стажер-исследователь Центра исторических исследований, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия). Восстановление крестьянского дома и Святой Руси: труд и работа в этике современного православия

ПОПОВА Евгения Владимировна (канд. полит. наук, доцент, зав. кафедрой антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия), **БАБАБЕКОВ Акбар Давурбаевич** (PhD, доцент, заведующий кафедрой антропологии и этнологии, Национальный Университет Узбекистана, Республика Узбекистан), БАБАРАХИМОВ преподаватель Гуламназар νгли (магистр, антропологии и этнологии Национальный Университет Узбекистана, Республика Узбекистан). Новая старая коммунальная И инфраструктура в традиционных и инновационных практиках жителей узбекских кишлаков

Дискуссия — **Дискутант**: **ПЕТРЯКОВ Степан Игоревич** (лаборант Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия)

16:15-17:00 - доклады и дискуссия

ДОВГАЛЮК Владимир Павлович (магистрант, Томский государственный университет, Россия). **Границы и пространства регионов в нестабильном мире (на примере Сибири)**

КОРЕШКОВА Юлия Олеговна (научный сотрудник лаборатории исторической политической демографии, Иркутский государственный университет, Россия). волошин Андрей Александрович (младший научный сотрудник лаборатории исторической политической демографии, Иркутский И государственный университет, Россия), ЗБОРОВИЦКАЯ Настасья Николаевна (магистрант, Университет ИТМО, младший научный сотрудник лаборатории исторической и политической демографии, Иркутский государственный университет, Россия). **Инклюзия или** эксклюзия? Социальная и экономическая устойчивость сельских мигрантов городе пребывания (на примере Иркутска и Красноярска)

Дискуссия — **Дискутант: ПОПОВА Евгения Владимировна** (канд. полит. наук, доцент, зав. кафедрой антропологии и этнологии, Томский государственный университет, Россия)

17:00 - 18:00 - доклады и дискуссия

ВАН СИНЬЯ (аспирант кафедры антропологии, Центральный университет национальностей, Колледж этнологии и социологии, Университет Минзу, КНР, приглашенный научный сотрудник,

Университет Дар-эс-Салама, Танзания). Антропологическая саморефлексия в начале полевых исследований в Танзании

ССОРИН-ЧАЙКОВ Николай Владимирович (PhD, доцент департамента истории, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия). Экономическая антропология домохозяйства и истории понятия «хозяйство»

Дискуссия — **Дискутант: РАХМАНОВА Лидия Яковлевна** (канд. социол. наук, старший преподаватель департамента истории, Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» — Санкт-Петербург, Россия)

КРУГЛЫЙ СТОЛ «Уйти от науки, где вечно повторяется вчера»: требования к диссертациям в условиях неопределенности сущности и критериев научного знания в российской антропологии

Круглый стол в очном формате

Дата и время проведения: 4 октября 2024, 19.00 - 20.30 (время томское)

Место проведения: Малый конференц-зал, 1 этаж, Старое здание, Научная библиотека ТГУ, пр. Ленина, 34a

Название рецензии Т.Д. Соловей, вынесенное в первую часть заголовка круглого стола, показалось хорошей иллюстрацией процессов, происходящих в антропологии и этнологии протяжении последних 40 лет, связанной с неопределенностью предмета, методов и границ, «ситуацией трансформации профессиональной идентичности и очевидной растерянности антропологического сообщества лицом цеховых перед социальных проблем» (Соловей Т.Д. 90 2021). В результате этой растерянности сложилась ситуация, когда в силу неопределенности требований аспиранты уходят защищаться в смежные дисциплины. Это простимулировало нас собрать круглый стол, который позволил бы обсудить требования к диссертациям по направлению подготовки 5.6.4. Этнология, антропология и этнография.

Рефлексия нашей науки, продолжающаяся с момента распада СССР, показывает, что «кризис», о котором первым заговорил В.А. Тишков в 1992 году в приглашении к дискуссии о судьбах этнографии как науки, хоть и трансформировался, но не исчез. С стороны, говоря словами Валерия Александровича: «перемены в науке есть условие ее развития: чем быстрее и полнее осуществляются, тем лучше... Современный доброкачественный релятивизм, понимание высокой степени ситуативности самой природы этнографического описания ... освобождают ученых от претензий объективистского позитивизма, создают в научной среде атмосферу свободного (В.А. Тишков ЭО, 1992, № 1). И такое развитие несомненно происходит. Свидетельством являются и изменения паспорта специальности, включившего современные отрасли антропологии и включение ведущих российских журналов по этнологии и антропологии в международные базы цитирования, а российских

исследователей в международные ассоциации и организации. С другой стороны, все еще актуальными кажутся аргументы 1992-1993 гг.: «нельзя не видеть и того обстоятельства, что среди ученых есть и те, кто считает главным в настоящий момент говорить о преемственности, достижениях советской 0 (В.А. Тишков) и «главная беда нашего обществоведения заключается в том, что мы постоянно онтологизируем собственные категории, приписывая им самостоятельное существование» (И.С. Кон ЭО, 1993, № 1). К этому на нынешнем этапе добавляется фиксируемая Д.А. Функом продолжающаяся «(само)изоляция российской антропологии ... мы все глубже погружаемся в трясину местечковых подходов к изучаемым феноменам просто потому, что не знаем, как с ними работают за рубежом» (Д.А. Функ СИИ, 2024, № 1).

Кризис антропологии как научной дисциплины усугубляется тем, что в классификации ВАК она разделена между разными дисциплинами: историческими науками. философией. медицинскими науками, что лишает антропологию собственного предмета и метода, зачастую ограничивая ее нормой дисциплины, в которую оказалась вписана антропология с соответствующим эпитетом. Здесь МЫ предлагаем обсудить дисциплинарные требования диссертации, защищаемой В рамках специальности 5.6.4. Этнология, антропология и этнография. включенной в исторические науки как часть привычных нам этнологии и этнографии.

беспроблемными для защиты оказываются «традиционные» этнологические тематики, В TO время как работы антропологические наталкиваются на множество противоречивых требований - полного соответствия историческим наукам, проблемность применения современных социологических этнографического антропологических теорий Κ анализу материала. Отсутствие явного понимания, как социальная или культурная антропология в ряду исторических наук, и не будет ли наказан Диссовет за «неисторичность» исторической работы, ведет к сложности, а иногда и невозможности защиты работ антропологических уход аспирантов другие специальности, например, «Отечественная история» или «Социология».

При абсолютизации историчности мы попадаем в ловушку, указанную для кризиса нашей дисциплины: «преобладание описательных работ над аналитическими, уход в прошлое, которое изучать "спокойнее"» (В.И. Козлов, цит. по: Филиппова Е.И.,

Филиппов В.Р., ЭО, 1992, № 6). Возникает проблема, как изучать современность или даже историю отдельных явлений с методологией социальной антропологии. Например, в паспортах специальностей разделены направления – история науки и технологий и антропология науки и технологий. Последнее возможно и на исторических сюжетах, и на анализе работы отдельной лаборатории, организации, страны или дисциплины. Каковы отличия между ними?

Таким образом, мы предлагаем обсудить следующие вопросы:

- Что является маркером научности антропологических работ?
- Что считать источниками и каковы требования к ним для антропологических работ?
 - Каковы требования к хронологическим рамкам?
- Как решать проблемы не полного соответствия традиций отечественных и мировых подходов? Как должны быть представлены достижения советской этнографии и мировой антропологии в обзоре литературы?
- Каковы требования к диссертации по специальности 5.6.4. Этнология, антропология и этнография по антропологии, чтобы она соответствовала требованиям ВАК к историческим специальностям?

Это малое количество вопросов, с которыми сталкивается аспирант, который устав биться в закрытую дверь, зачастую уходит из нашей науки. Мы не надеемся получить исчерпывающие ответы все поставленные вопросы, лишь приглашаем обсудить сложности в защитах квалификационных работ, которые возникают в результате дисциплинарной неопределенности, а также хотим зафиксировать проблему для обсуждения ее на следующем Конгрессе ААЭР с формированием конвенции, а в идеале и документом отношении требования диссертациям В К ПО антропологии.

Модераторы: НЕКРЫЛОВ Сергей Александрович (д.-р ист. наук, профессор, зав. кафедрой российской истории, ведущий научный сотрудник Проблемной научно-исследовательской лаборатории истории, археологии и этнографии Сибири, Томский государственный университет, Россия), РОЖНЕВА Жанна

Анатольевна (канд. ист. наук, декан факультета исторических и политических наук, Томский государственный университет, Россия)

Спикеры:

ВАХТИН Николай Борисович (д-р филол. наук, профессор факультета антропологии; руководитель Центра социальных исследований Севера, Европейский университет в Санкт-Петербурге, Россия)

НАМ Ирина Владимировна (д-р ист. наук, профессор кафедры российской истории и антропологии и этнологии, зав. Лабораторией социально-антропологических исследований, Томский государственный университет, Россия)

РЫНДИНА Ольга Михайловна (д-р ист. наук, старший научный сотрудник, профессор кафедры культурологии и музеологии, Томский государственный университет, Россия)

САГИТОВА Лилия Варисовна (д-р полит. наук, ведущий научный сотрудник отдела этнологических исследований, Институт истории имени Ш. Марджани АН Республики Татарстан, Россия)

СОКОЛОВСКИЙ Сергей Валерьевич (д-р ист. наук, главный научный сотрудник Центра антропоэкологии, Институт этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия)

ШЕРСТОВА Людмила Ивановна (д-р ист. наук, профессор, профессор кафедры российской истории, Томский государственный университет, Россия)

ФИЛИППОВА Елена Ивановна (д-р ист. наук, главный научный сотрудник Центра этнополитических исследований, Института этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН, Россия)

ФУНК Дмитрий Анатольевич (д-р ист. наук, профессор, заведующий лабораторией социокультурной антропологии, Московский государственный лингвистический университет, ведущий научный сотрудник, Алтайский государственный университет, Россия)

РЕКОМЕНДАЦИИ: НЕМНОГО О ТОМСКЕ

КОРПУСА ТГУ:

- КОРПУС № 1. Главный корпус (ГК) пр. Ленина, 36.
- КОРПУС № 3 пр. Ленина, 34.
- НАУЧНАЯ БИБЛИОТЕКА ТГУ (НБ ТГУ) пр. Ленина, 34а (новое и старое здание)
- ЦЕНТР КУЛЬТУРЫ ТГУ (ЦК ТГУ) пр. Ленина, 36 (вход с обратной стороны главного корпуса)

МУЗЕИ:

Томский государственный университет (по предварительной записи)

- МУЗЕЙ ИСТОРИИ, АРХЕОЛОГИИ И ЭТНОГАФИИ СИБИРИ пр. Ленина 36, ауд. 225
- ПАЛЕОНТОЛОГИЧЕСКИЙ МУЗЕЙ пр. Ленина 36, ауд. 234
- ЗООЛОГИЧЕСКИЙ МУЗЕЙ пр. Ленина 36, ауд. 122, 125
- МИНЕРАЛОГИЧЕСКИЙ МУЗЕЙ пр. Ленина 36, ауд. 142
- МУЗЕЙ КНИГИ НБ ТГУ пр. Ленина 34а, НБ старое здание, ауд. 8
- МУЗЕЙ ИСТОРИИ ТГУ пр. Ленина 36, ауд. 231
- 04 октября 2024 18.30 19.30 Экскурсия для участников секции и участников Третьего Томского антропологического форума по выставке Московского музея дизайна «История Российского дизайна: 1917—2017» в арт-пространстве ТГУ Галерея «В Главном» (3 этаж, главный корпус ТГУ, пр. Ленина 36). Экскурсию проведет Санькова Александра Николаевна, директор Московского музея дизайна, преподаватель факультета креативных индустрий, Высшая школа экономики (Россия)

Томск

- МУЗЕЙ ИСТОРИИ ТОМСКА ул. Бакунина, 3
- ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ пр. Ленина, 75

- ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ пер. Нахановича, 3
- МУЗЕЙ СЛЕДСТВЕННАЯ ТЮРЬМА НКВД пр. Ленина, 44
- ПРОФЕССОРСКАЯ КВАРТИРА ул. Кузнецова, 30 (подъезд 1)
- МУЗЕЙ СЛАВЯНСКОЙ МИФОЛОГИИ ул. Загорная, 12
- ТОМСКИЙ МУЗЕЙ ДЕРЕВЯННОГО ЗОДЧЕСТВА пр. Кирова, 7

погулять:

УНИВЕРСИТЕТСКАЯ РОЩА - пр. Ленина, 36

БОТАНИЧЕСКИЙ САД ТГУ - пр. Ленина, 34/1

БУФФ-САД – ул. Гоголя

НАБЕРЕЖНАЯ РЕКИ ТОМИ - площадь Ленина, 6

НАБЕРЕЖНАЯ РЕКИ УШАЙКИ – площадь Ленина, 12а

ЛАГЕРНЫЙ САД – ул. Нахимова

НОВОСОБОРНАЯ ПЛОЩАДЬ – пр. Ленина (напротив ГК ТУСУР – пр. Ленина, 40)

ГОРОДСКОЙ САД – ул. Герцена, 6

ТАТАРСКАЯ СЛОБОДА – ул. Алексея Беленца, Татарская, Максима Горького

ПАМЯТНИКИ ДЕРЕВЯННОГО ЗОДЧЕСТВА – ул. Шишкова, 10 (Дом искусств); ул. Шишкова, 14; ул. Белинского, 19 (особняк Хомича); ул. Красноармейская, 67/1 (Дом с жар-птицами); ул. Красноармейская, 68 (Дом с драконами); ул. Красноармейская, 71 (Дом с шатром)

СУВЕНИРНЫЕ МАГАЗИНЫ, МЕСТНАЯ ПРОДУКЦИЯ:

TOMMY GIFTSHOP - пр. Ленина, 24

СУВЕНИРЫ ТГУ – пр. Ленина, 34а (НБ ТГУ, цокольный этаж)

ТЕРРИТОРИЯ ТАЙГИ – пр. Ленина, 97а

СИБИРСКИЙ КЕДР - ул. Алексея Беленца, 9/1

СУВЕНИРНЫЙ ДВОРИК – ул. Алексея Беленца, 17

БУКИНИСТ СУЗДАЛЬСКИЙ - пер. Батенькова, 5

ЕЖЕВИКА – пр. Фрунзе, 23

ПООБЕДАТЬ:

Около ТГУ:

СИБИРСКИЕ БЛИНЫ – пр. Ленина, 36 (в ГК ТГУ)

КАФЕ «МИНУТКА» - пр. Ленина, 36 (в ГК ТГУ)

СТОЛОВАЯ № 1 – пр. Ленина, 36 (в ГК ТГУ)

КАФЕ «НАУЧКА»- пр. Ленина, 34а (цокольный этаж Научной библиотеки ТГУ)

КОФЕЙНЯ «STARBOOKS» – пр. Ленина, 34, к. 9

СТОЛОВАЯ «СЫР-БОР» - Московский тракт, 2Г, цокольный этаж

СТОЛОВАЯ «УКРОМНОЕ МЕСТЕЧКО» - Московский тракт, 2 стр. 20

КАФЕ «ROSTIC'S» - пр. Ленина, 51а

КАФЕ «БАГЕТ-ОМЛЕТ» – пр. Ленина, 55

PECTOPAH «MEDIUM, PLEASE!» - пр. Ленина, 55

КОФЕЙНЯ «ВАВА ROMA» - пр. Ленина, 80

РЕСТОРАН «БЛИЖЕ» - ул. Герцена, 1a

РЕСТОРАН «ПЕШКОМ ПОСТОЮ» – ул. Советская, 80

КАФЕ «BREAK ME FAST» - ул. Советская, 80

Около музея «Следственная тюрьма НКВД»:

КАФЕ «ЖЕЛТОК» – Новособорная площадь, 2

КАФЕ «#RE:BRO МЯСО&БУРГЕРЫ» - пр. Ленина, 77а

КАФЕ «ПТИЧКА» – пр. Ленина, 81/1

КОФЕЙНЯ «КАФЕДРА» – пр. Ленина, 79

КОФЕЙНЯ «ПРОКОФЕ» - пр. Ленина, 83

КАФЕ «КИНЦУГИ» – пр. Ленина, 85а

КАФЕ «МЕЙК ЛАВ ПИЦЦА» – пр. Ленина, 85а

КАФЕ «ХИНКАЛИ-ГАЛИ» - пр. Фрунзе, 16

PECTOPAH «VELVET» - ул. Крылова, 24а